



# JONÁS 4:1-11

## LECCIÓN: JONÁS ESTÁ ENOJADO CON DIOS \_

### INTRODUCCIÓN:

**Capítulo 3:5-10** Todos en la ciudad creyeron, y se vistieron de luto, y ayunaron desde el más grande hasta el más pequeño. El rey oyó la palabra del Señor, se levantó de su trono, se quitó el manto, se cubrió de cilicio y se sentó sobre ceniza. Hizo que la Palabra del Señor fuera proclamada y publicada en toda Nínive como un decreto del rey y sus nobles que decía que el hombre, la bestia, el rebaño y el rebaño no debían probar nada, ni ser alimentados ni beber agua. Se cubrieron de cilicio, clamando a Dios con todas sus fuerzas, apartándose de su mal camino y apartándose de la violencia de sus manos. Mientras clamaban a Dios, se abría una ventana de misericordia para ver si Dios se volvía y se arrepentía, si se apartaba de su ira feroz y no permitía que perecieran. Dios no puede arrepentirse, pero solo puede ser quien es. Dios vio las obras de Nínive: que se habían apartado de su mal camino, y Dios se arrepintió del mal que dijo que haría. Les dio una segunda oportunidad. Dios decidió librarlos del castigo divino. Por supuesto, Dios sabía lo que sucedería antes de que Jonás llegara. ¡Él es Dios!

En el **capítulo uno**, Jonás actuó como el hijo pródigo, pero aquí, en el cuarto capítulo, está actuando más como el puchero del hermano mayor.

### LESSON: I. REACCIÓN SORPRENDENTE (respuesta, respuesta, retroalimentación) JONÁS 4:1 3

**4:1** Pero esto desagradó mucho a Jonás, y se enojó mucho. La frase "muy enojado" significa que Jonás "ardló de ira." ¡Estaba ardiendo enloquecido contra el Dios santo, justo y perfecto porque Dios no mató a la gente de Nínive! <sup>1</sup>Jonás estaba cocido al vapor... no a sus enemigos, los ninivitas, sino a Dios mismo. Jonás tenía un problema: EL ORGULLO Y LA DESOBEDIENCIA. No estaba completamente rendido a Dios. Su mente conocía la verdad de Dios, Su voluntad obedecía las órdenes de Dios, pero su **corazón** no respondía como si estuviera complacido. Cuando el Señor toma el mensaje de Jonás y salva una ciudad, Jonás reacciona de una manera muy ingrata. A medida que el desagrado y la ira de Dios disminuyeron, el desagrado y la ira de Jonás aumentaron. Hay otras razones. Jonás está perturbado:

1. Una de las características de un verdadero profeta era que sus profecías siempre se cumplían (**Deuteronomio 18:20-22**). Jonás había dicho que los ninivitas serían derrocados, **Jonás 3:4**. Si esto no sucediera, entonces Jonás sería considerado como un falso profeta.
2. Sus compañeros judíos se enojarían con él por predicar un mensaje que trajo la salvación a sus enemigos. Podrían verlo como un traidor.

<sup>1</sup> [http://www.sermonnotebook.org/old%20testament/Jonah%203\\_10-4\\_11.htm](http://www.sermonnotebook.org/old%20testament/Jonah%203_10-4_11.htm)  
<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>

3. ¡Jonás odiaba a la gente de Nínive! ¡Nada le habría gustado más que verlos a todos destruidos por Dios!

**(Nota:** Antes de ser demasiado duros con Jonás, tal vez necesitemos mirar nuestra propia vida y examinar cómo hemos respondido al Señor obrando Su Voluntad en nuestra vida. ¿Cuántas veces hemos reaccionado con ira cuando Dios hizo algo que iba en contra de nuestros planes? Quizás necesitemos recordar el consejo de la Biblia (Prov. 16:9; Sal. 37:23).

**4:2** Y orando al Señor, dijo: –Te ruego, Señor, ¿no fue esto lo que dije cuando aún estaba en mi tierra? Por tanto, huí delante a Tarsis, porque sabía que tú eres un Dios misericordioso, misericordioso, lento para la ira y de gran bondad, y que te arrepientes del mal. "Oh Señor, ¿no fue esto lo que dije cuando aún estaba en casa?" Bueno, esto es lo que Jonás oró, porque sabía y esperaba que esto sucediera porque Dios actuó de manera consistente con Su carácter. En su oración a Dios, se enoja y le dice a Dios que por eso huyó en la dirección opuesta de Nínive en primer lugar, porque sabía que Dios era un Dios misericordioso y misericordioso.

A pesar de haber experimentado personalmente la misericordia de Dios en su propia situación desesperada, Jonás envidia esa misma misericordia a la ciudad de Nínive. Él no quiere que Dios muestre gracia a los gentiles ninivitas, sino solo a Israel. Esta es una de las razones por las que Jonás se escapó en primer lugar. Jonás representa a Israel en el libro.

- Si entendemos a Jonás como un tipo para Israel, ahora vemos los celos de los judíos hacia los gentiles, debido a que los gentiles habían sido traídos a la familia de Dios aparte de Israel.
- Además, Jonás, como un tipo de Israel, se ajusta a la actitud del hermano mayor que estaba celoso y enojado por el alboroto que su padre hizo con su hermano réprobo (Lucas 15).

**4:3** Por tanto, ahora, Señor, te ruego que me quites mi vida, porque mejor me es morir que vivir. Para decirlo sin rodeos, ¡Jonás quería que Dios lo matara! No fue el primero. Moisés y Elías oraron por lo mismo (Núm. 11:15; 1 Reyes 19:4). Jonás no quería suicidarse, quería que Dios le quitara la vida. Porque no se salió con la suya y porque tuvo que soportar la vergüenza, así que quiso renunciar a la vida misma. Lo que había que cambiar en Jonás era que necesitaba que se le enseñara el valor de un alma humana. Como profeta, Jonás debería haber sido el siervo de Dios cumpliendo el mandato de Dios. Sin embargo, Jonás hizo todo lo que pudo para evitar cumplir el mandato divino. Jonás finalmente se hundió en una profunda depresión y se enojó con Dios debido a la compasión que Dios tenía hacia los ninivitas. En el capítulo 2, Jonás oró para que Dios le salvara la vida, pero en el capítulo 4, Jonás oró para que Dios le quitara la vida. Jonás quería morir. Pero Dios no abandonó a Jonás, sino que se ocupó de él, así como Dios no abandona a los judíos, sino que sigue tratando con ellos

**Nota:** ¿Cuántas personas han dado su testimonio a la muerte y han renunciado a servir a Dios porque Él no les dio lo que querían? Solo te recordaré de nuevo que la obediencia es mejor que el sacrificio (cualquier ofrenda que desees dar a Dios) (1 Sam. 15:22; Rm 12, 1-2). A nadie le gusta la vida y lo que trae todo el tiempo, pero los que aman al Señor son los que recuerdan que Dios siempre sabe lo mejor, y siempre hace lo que es mejor para Sus hijos, (Romanos 8:28; 2 Corintios 4:17). El curso de acción más seguro y sensato es uno de humildad



obediencia y sumisión a lo que la vida nos trae ( por ejemplo, Job - Job 1:20-22).

## II. INTROSPECCIÓN NECESARIA (autoexamen; reflexión, cavilación) JONÁS 4:4-9

**4:4** Entonces el Señor dijo: —¿Haces bien en enojarte?— **UNA PREGUNTA FUNDAMENTAL:** La pregunta de Dios a Jonás: "¿Tienes derecho a estar enojado?" (v.4, 9) sugiere que Jonás no entiende la naturaleza de la gracia. —¿Está en su derecho? La lógica divina nos lleva a una sola respuesta: "No, Señor, es tu derecho, no el mío". En lugar de responder a la pregunta, Jonás simplemente la ignoró. Lo que ves aquí es a un hombre organizando una fiesta de lástima de primera clase: ¡berrinche! Jonás no se salió con la suya y quiere que Dios sepa que está molesto. Su dolor y su ira son tan profundos que incluso intenta desquitarse con el Señor, ¡e incluso quiere que el Señor le quite la vida!

**Nota:** En caso de que no lo supieras, *¡tus brazos son demasiado cortos para boxear con Dios!* Solo porque Él no ordena la vida como pensamos que debe ser ordenada, ¡es mejor que tengamos cuidado cuando decidamos alinearnos contra Dios!

**4:5** Entonces Jonás salló de la ciudad, se sentó al oriente de la ciudad, y allí le hizo una cabaña, y se sentó debajo de ella en la sombra, hasta que viera lo que sería de la ciudad. — Esto es lo que llamaremos, **UN LUGAR DE OBSERVACIÓN SEGURO:** Después de que Jonás es confrontado por su ira, no cambia de opinión. En cambio, sube toda la colina a las afueras de la ciudad, se cruza de brazos y se sienta a esperar. ¡Probablemente está esperando que el Señor cambie de opinión! Cuando llegó a una elevación en la que era lo suficientemente alto como para ver toda Nínive, se construyó un refugio, se sentó a su sombra (la gracia de Dios), algo para protegerse del severo calor del desierto, lo cual era prácticamente una necesidad porque la temperatura promedio en esa región estaba entre 110 y 120 grados Fahrenheit. En otras palabras, ¡no era un buen lugar para permitirse calentarse debajo del cuello! Después de levantar su pequeño refugio (la Gracia de Dios), se sentó en la sombra (silueta) esperando que el juicio cayera sobre Nínive. ¡Qué contraste con el rey de Nínive, sentado en cenizas y cilicio! Dios probó a Abraham para revelar si tenía el corazón de Dios en él o no, y Abraham pasó la prueba. Jonás falló la misma prueba. Jonás no se sale con la suya en Nínive, y no se sale con la suya en cuanto a la muerte, ¡así que empieza a hacer pucheros!

**(Nota:** ¡Hay muchas personas como Jonás en la iglesia! Por alguna razón la vida no ha ido como la habían planeado. Su respuesta no es una humilde sumisión a la voluntad del Señor. ¡No! ¡Simplemente se dan por vencidos y abandonan la iglesia! No hay lugar en la espiritualidad para llevar una actitud herida. Te prometo que si decides ir a la guerra con Dios por Su voluntad, Él va a ganar esa batalla cada vez!

**4:6** Y el Señor Dios preparó una calabaza, y la hizo subir sobre Jonás, para que le sirviera de sombra sobre su cabeza, y le librara de su dolor. Y Jonás se alegró mucho de la calabaza. A pesar de que Jonás está enojado con Dios, Dios todavía se preocupa por él y lo demuestra preparando una calabaza (una planta) para que crezca y proporcione sombra para la cabeza de Jonás (la gracia de Dios). La planta creció rápidamente y, una vez más, la naturaleza sirvió al



propósito de su Creador. Pero Jonás estaba feliz por la provisión de la planta, aunque aparentemente no reconoce que haya venido de la mano de Dios.

**4:7** Al día siguiente, Dios preparó un gusano al amanecer, y golpeó la calabaza y la secó. Una vez más, la naturaleza cumplió el propósito de su Creador. Esta vez Dios prepara un gusano (la Disciplina de Dios). La planta fue designada para servir al propósito de Dios, no para el consuelo continuo de Jonás. Entonces, la mañana se levanta al día siguiente y la misión del gusano es simplemente atacar a la planta de rápido crecimiento para que se marchite, y Jonás se vea privado de su sombra. ¡Fácil viene, fácil va!

**4:8** Y aconteció que cuando salló el sol, Dios preparó un viento del oriente vehemente, y el sol golpeó la cabeza de Jonás, que se desmayó, y deseó morir en sí mismo, y dijo: –Mejor me es morir que vivir. A medida que sale la mañana y sale el sol, Dios ahora prepara un viento del este vehemente (violento) (la Disciplina de Dios), mientras que el sol pesa sobre la cabeza de Jonás haciéndole desmayarse y deseando morir. Su deseo es que "le sea mejor morir que vivir. El viento no viene con el propósito de secar la planta, o de derribar el refugio, sino simplemente para intensificar la angustia física del profeta (la disciplina de Dios). Es efectivo, allí se sienta, sin rezar por Nínive ni por sí mismo, ni descansar para reunir fuerzas para continuar su ministerio espiritual, sino en completo abatimiento y autocompasión.

**4:9** Y dijo Dios a Jonás: –¿Haces bien en enojarte por la calabaza? Y él dijo: Hago bien en enojarme, hasta la muerte. Dios en su fidelidad se acerca al profeta con una suave reprensión en forma de pregunta. Se pregunta si la ira del profeta por la destrucción de la planta es éticamente justificable. Jonás, con completa autocompasión y egoísmo, y total desprecio por los ninivitas, declara que está justamente enojado. La frase **hasta la muerte** indica que la ira de Jonás había llegado hasta el fondo de su alma, de modo que perdió la esperanza de perder la vida.

### III. ARGUMENTO CONDENATORIO (pelea, desacuerdo, disputa) JONÁS 4:10-11

**4:10** Entonces dijo el Señor: –Te has apladado de la calabaza, por la que no has trabajado ni la has hecho crecer, que brotó de noche y pereció en noche. Dios — dice a Jonás que tiene compasión de la calabaza en la que no se esforzó por crecer. Su crecimiento brotó por la noche sin que él lo supiera, y pereció por la noche mientras dormía. Jonás estaba preocupado por una planta temporal y sin alma, pero no tenía ninguna preocupación por la gran ciudad de Nínive.

**4:11** ¿Y no perdonaría a Nínive, la gran ciudad, en la que hay más de sesenta mil personas que no pueden distinguir entre su mano derecha y su mano izquierda, y también mucho ganado?—Dios le pregunta a Jonás, ¿no debería haber perdonado a la gran ciudad de Nínive, en la que hay más de 120.000 personas que no pueden discernir entre su mano derecha y su mano izquierda (como niños pequeños), y mucho menos su ganado? Jonás debe haber olvidado que Dios perdonó a los hombres del barco cuando suplicaron misericordia y lo arrojó por la borda. Jonás también debe haber olvidado que fue salvado después de que oró desde el vientre del pez, y Dios le habló al pez para vomitarlo. Y ahora Jonás ve con sus propios ojos que Dios perdonó a los habitantes de Nínive porque vio sus obras; Se apartaron de su mal camino. ¡Dios se preocupa por cada nación, no solo por una! Tal vez Jonás deje de pensar



en sí mismo y vea el punto de vista de Dios.

## RESUMEN:

Jonás estaba angustiado porque Dios había perdonado a Nínive. Esperaba las cenizas de la destrucción, no las cenizas del arrepentimiento. Jonás no quería que fueran perdonados. Él no quería que Dios se arrepintiera de Su intención de destruirlos. Jonás estaba enojado porque Dios concedió misericordia en lugar de juicio a los ninivitas. Jonás fue desobediente debido a su propio prejuicio y odio y su vida fue una paradoja:

- Un profeta de Dios, pero un fugitivo de Dios
- Un hombre ahogado, y sin embargo vivo.
- Un predicador del arrepentimiento, pero uno que se queja del arrepentimiento.

Huyó a Tarsis, porque sabía que Dios era un Dios misericordioso, misericordioso, lento para la ira y de gran bondad, y se arrepiente del mal, pero Jonás reza para morir antes que para vivir (4:1-3).

La pregunta de Dios a Jonás: "¿Tienes derecho a estar enojado?" lo que sugiere que Jonás no entendía la naturaleza de la gracia. Después de que Jonás es confrontado por su ira, no cambia de opinión. En cambio, sube a una colina fuera de la ciudad, se cruza de brazos, después de levantar su pequeño refugio, y se sienta en la sombra (silueta), esperando que el Señor cambie de opinión; esperando que el juicio cayera sobre la ciudad de Nínive. A pesar de que Jonás está enojado con Dios, Dios todavía se preocupa por Jonás, y lo demuestra preparando una calabaza (una planta) para que crezca y proporcione sombra para la cabeza de Jonás. Jonás estaba feliz por la provisión de la planta, pero entonces Dios prepara un gusano, y por la mañana el gusano ataca a la planta de rápido crecimiento para que se marchite, y Jonás se ve privado de su sombra. En el momento en que sale el sol, también llega un fuerte y violento viento del este. Mientras el sol golpea la cabeza de Jonás, causándole un desmayo y deseando morir, Dios pregunta: "¿Tienes buena razón para estar enojado por la calabaza?" Y Jonás responde que tiene razón para estar lo suficientemente enojado como para morir (4:4-9).

Jonás estaba más preocupado por la planta de calabaza que no trabajó ni hizo crecer, que brotó en la noche y pereció en la noche, que las 120.000 personas de la ciudad de Nínive que no pueden discernir entre su mano derecha y su mano izquierda (como niños pequeños), y mucho menos su ganado. ¡Jonás había olvidado la misericordia de Dios hacia él! (4:10-11).

### Observaciones de Jonás:

1. Dios desea que veamos el mundo entero como Él lo ve; Ver que las personas que no saben la diferencia entre su mano derecha e izquierda son las víctimas del enemigo, no el enemigo.
2. Dios desea que estemos disponibles para que pueda expresar Su compasión hacia las personas a través de nosotros.
3. Dios desea que seamos una señal en nuestra generación. Debemos ser hombres y mujeres que tengan al Jesucristo resucitado viviendo dentro de nosotros, y el Jesucristo resucitado es el que saca vida de la muerte, y Él está dispuesto a traer vida de la muerte a todos los que nos rodean si estamos disponibles y conocemos al verdadero enemigo.